
■ 来場者数：２２０名　　● 回答者数：１４４名　　★ 回答率：６５.４５%

該当数 割合比
男性
該当数

女性
該当数

該当割合比 棒グラフ　（ 男性 ＋ 女性 ）

★ ご自身について

１．性別 ----+----1----+----2----+----3----+----4----+----5----+----6----+----7----+----8----+----9----+----1

　男性 73 51% 73 ***************************************************

　女性 68 47% 68 ***********************************************

　未回答 3 2% 3 **

２．年代（年齢） ----+----1----+----2----+----3----+----4----+----5----+----6----+----7----+----8----+----9----+----1

　２０代 2 1% 0 2 *

　３０代 14 10% 5 9 *********

　４０代 86 60% 46 40 ******************************** ****************************

　５０代 33 23% 19 14 ***********************

　６０代 6 4% 4 2 ****

　７０代 2 1% 2 0 *

　未回答 1 1% 0 1 *

３．お立場 ----+----1----+----2----+----3----+----4----+----5----+----6----+----7----+----8----+----9----+----1

　ＰＴＡ（保護者） 104 72% 53 51 ************************************* ***********************************

　ＰＴＡ（教職員） 22 15% 15 7 ***************

　地域団体関係者 7 5% 6 1 *****

　その他･一般 7 5% 2 5 *****

　未回答 4 3% 0 4 ***

＊＊ 地域教育講演会　アンケート集計結果 ＊＊
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＊＊ 地域教育講演会　アンケート集計結果 ＊＊

該当数 割合比
男性
該当数

女性
該当数

該当割合比 棒グラフ　（ 男性 ＋ 女性 ）

★ 講演会の感想について

１．とても楽しい講演会だった ----+----1----+----2----+----3----+----4----+----5----+----6----+----7----+----8----+----9----+----1

　そう感じた 116 81% 59 57 ***************************************** ****************************************

　普通だった 25 17% 16 9 *****************

　感じなかった 0 0% 0 0
　未回答 3 2% 1 2 **

２．チカラが沸いて、元気になった ----+----1----+----2----+----3----+----4----+----5----+----6----+----7----+----8----+----9----+----1

　そう感じた 89 62% 46 43 ******************************** ******************************

　普通だった 49 34% 26 23 **********************************

　感じなかった 2 1% 2 0 *

　未回答 4 3% 2 2 **

３．自分を振り返ることができた ----+----1----+----2----+----3----+----4----+----5----+----6----+----7----+----8----+----9----+----1

　そう感じた 100 69% 52 48 ************************************ *********************************

　普通だった 36 25% 19 17 *************************

　感じなかった 5 3% 4 1 ****

　未回答 3 2% 1 2 **

４．心に残る言葉があった … ----+----1----+----2----+----3----+----4----+----5----+----6----+----7----+----8----+----9----+----1

　そう感じた 106 74% 55 51 *************************************** ***********************************

　普通だった 33 23% 19 14 ***********************

　感じなかった 2 1% 1 1 **

　未回答 3 2% 1 2 **

５．話の内容が、とても良かった ----+----1----+----2----+----3----+----4----+----5----+----6----+----7----+----8----+----9----+----1

　そう感じた 99 69% 48 51 ********************************* ************************************

　普通だった 40 28% 26 14 ****************************

　感じなかった 2 1% 1 1 **

　未回答 3 2% 1 2 **
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■ 来場者数：２２０名　　● 回答者数：１４４名　　★ 回答率：６５.４５%

＊＊ 地域教育講演会　アンケート集計結果 ＊＊

その他、感想がございましたらご記入ください。（鎌田先生へのメッセージも大歓迎！＾＾）

1 女性 ４０代  PTA（保護者）

2 女性 ４０代  PTA（保護者）

3 男性 ５０代  PTA（保護者）

4 女性 ４０代  PTA（保護者）

5 男性 ５０代  PTA（保護者）

6 女性 ５０代  その他・一般

7 女性 ４０代  PTA（保護者）

8 男性 ４０代  PTA（教職員）

福井の食べ物や人物などを交えて話して下さった事に、身近に感じる事ができました。福井の事を勉強して下さった事が
嬉しく思いました。これも思いやりだと感じます。
人とのつながり・きずなの大切さが一番だという事が感じられました。"明るい"・"プラス"というのは、こころが元気であ
る事を具体的に教えてもらえたと思います。こころ元気でありたいと思います。

人と人との生のつながりの必要さ、重要さを感じました。最近は、話をしなくても生活できる時代になりつつあります。
便利な時代になりましたが、やはり、物では得られないものがたくさんあります。この事を子ども達に教えたいと思いま
した。
私は常に「子どもは親の背中を見て育つ」事を考えながら子育てしています。参考になりました。ありがとうございま
す。

受動的な講演ではなく、参加型の展開で、今までにない講演会だった。我単Ｐでも、この方のような講師をお招きして会
員に紹介したいのだが・・・

日頃ついつい子ども達には結果を求めてしまっています。日頃の自分をもう一度振り返る、とても良い機会となりまし
た。今日からもう一度、親として子ども達に逆に褒めてもらえる様、見つめ直したいと思います。
あいさつ・笑顔、とても大切ですね。５０歳近くなり、もう一度仕切り直しです。元気の出るお話し本当にありがとうご
ざいました。

今、小学校６年の児童で、将来の夢を聞くと「お金を貯めてお父さん・お母さんを楽させたい」という児童が多いです。
その児童が親と話している事が、お金の話が多いのだと思います。
リーマンショック以後の大リストラが、親子の「こころ」を変えてしまっています。今こそ会社に頼らない、地域ぐるみ
の生活・教育が必要な時だと思いました。

とてもいいお話でした。
まわりにいい影響を与えられる人になるため、自分自身の心の余裕が大事なこと、少しでもあたたかな火をともせるよう
頑張ります。
家庭ではやはりお母さんの影響が大きいと思います。明るくできるよう父親も協力してほしい。

今の若い世代でコミュニケーション力に欠けることで社会と上手に繋がっていけない人が増えているようです。これから
の子ども達に、そうならないために大人が何をしたら良いのか。今日のお話の、当たり前を当たり前にやる事が、その答
えのひとつであると思います。
今後とも多くの人に、その事を伝えていって下さい。

教員として人に何かを教えていく事の大切さを感じた。自分の毎日で振り返り、果たして子ども達に元気を与えられてい
たかと、反省させられた。明日から変わっていくポイントを受けた気がする。ありがとうございました。
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9 女性 ２０代  その他・一般

10 女性 ５０代  PTA（保護者）

11 男性 ５０代  PTA（教職員）

12 男性 ４０代  PTA（教職員）

13 女性 ５０代  PTA（保護者）

14 女性 ５０代  PTA（教職員）

15 男性 ５０代  PTA（教職員）

16 男性 ４０代  PTA（保護者）

17 女性 ４０代  PTA（保護者） うちの子どもはこれから受験ですが（あと一週間で私立受験です）少しでも楽な気持ちで試験に向かうよう、[＋]思考でい
きたいと思います。本日はどうもありがとうございました。

思いがけないゲームを取り入れられて、私たちをリラックスさせて下さった事に対して感謝いたします。
これからは鎌田先生がお話しして頂いた事を行動に移していきたいと思います。今まで以上に積極的に家庭・会社に活か
していきます。

鎌田先生の経験（リストラ、阪神大震災）を聞きたかったです。打ちのめされたはず、辛かったはず、でも、プラス思考
をしたり、周囲の人々に励まされてエネルギーをもらったこと、それが聞きたかったです。（具体的に）

導入での７じゃんけんがとても良かったです。欠けている部分だけを気にすることは視野が狭くなるというお話に、とて
も感銘しました。大人の会話を聞いて子ども達が夢を抱かせるような、明るい会話をして欲しいとう話に共感されまし
た。

子どもの悪いところばかり気にせずに、良いところをもっと褒めてやろうと思いました。
少し寝てしまいました。ごめんなさい。

良いことを家庭内で共有するのは、とても良いことだと思います。いろんな例え話を聞かせて頂き、ぜひ実践してみたい
と思いました。
ここでひとつ疑問（質問）なんですが、"人生、良いことばかりではない"ということも（衝撃に強い子を育てるために必要
な時も…）伝えなければならないと思います。その際の教育の仕方（接し方）は、どのようにすれば良いのでしょうか？

楽しいお話でした！お話を聞いていると納得する事ばかり…。子どもの話を"ばさっ"と切っている事が多いと思いました。
忙しい日常の中でゆっくり話を聞いてあげる事ができなかったり、自分で時間を見つける事も大切だと気がつきました。
自分自身にエールを送って、これからも頑張ろうと思っています。

日々考えていた事を鎌田先生から上手にまとめて教えていただいた。「心の持ちよう」はとても大切であると日頃から考
えていた。しかし、プラスイメージに物事を考えていくことは簡単ではない。毎日の実践をたゆまずに積んでいく事こそ
が大切なんだと思う。人をにくまず日々を過ごせたら、きっと達成できると思う。

ちょっとしたワーク（活動）の中に大切なメッセージが込められていて、体で感じることができました。現場でも使えそ
うです。
先生が福井で講演されるために十分な準備をして下さっているのが伝わってきました。人に伝えるために（教えるため
に）しなければならない基本的なことを改めて考えさせられました。ありがとうございました。
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18 女性 ３０代  PTA（保護者）

19 男性 ４０代  PTA（保護者）

20 男性 ４０代  PTA（保護者）

21 男性 ６０代  地域団体関係者

22 男性 ５０代  PTA（保護者）

23 女性 ３０代  PTA（保護者）

24 女性 ４０代  PTA（保護者）

25 女性 ４０代  PTA（保護者）

26 男性 ５０代  PTA（保護者）

27 女性 ５０代  PTA（教職員）

28 男性 ３０代  PTA（保護者）

子ども達が聞ける講演会があるなら、鎌田先生の話を聞かせてやりたいと思いました。

二度とない人生だから、一所懸命に生きたいと改めて思います。人頼みではなく、自らが地域を照らしていきたい。

共感する事がたくさんありました。
これまでいろいろ、たいへん悩んでこられたんだろうなぁと考えながら聞いていました。

人生、悩む時はどうしてもマイナスに考えてばかり。簡単に解決できるハズの事も、そのマイナス思考のせいで、楽しい
事を逃していたように思う。プラス思考、思いやり思考のヒントをもらいました。

私も挨拶が基本の第一と考えております。先生の第一声の"こんにちは"に対する参加者の声の小さい事、少ない事、大きな
声で全員の声が出るまで、やってほしかった。
学校ボランティアの一員として、明日の強いエネルギーを頂きました。ありがとうございます。

集中して聴く事ができた → 話の進め方がgood!
これから社会に出ていく大学生、専門学校生を対象に、この内容で講演をして欲しい。

欠けたドーナツの話、心に残りました。「見方を変えることで、心にゆとりが生まれ元気になる…」　実はちょっと心が
弱っていたんですが、元気になれました!!　元気な大人でいたいと思います!!　先生の声と態度…話す姿が、聞く人の心の
栄養ドリンクですね!!　私もまず家族に対してそうありたい…と思います!!

熱意が伝わる、元気が伝わるお話でした。自分の子ども以外の、地域の子ども達に対する接し方にとまどったり、遠慮し
たり、迷いがありましたが、ないものをなげかず、あるものを探し、大切にしたい気持ちになりました。動いて、自分た
ちが元気になったら、子ども達や地域に還元できればと思います！

今日の話では、たくさん心に残る、思い出深い講演会でした。
こころ元気な大人になるための５つの法則、とても参考になりました。
普段、子どもの生活に目がいって、ダメなところを指摘してばかりで、なかなか良いところを褒めてあげられませんが、
今日のお話を聞いて、まず大人の私自身が明るい会話を始められる様に頑張りたいと思いました。

大変おもしろい講演会でした。自分の子育てに対する間違っている面もあり、これで良かった面もあり、今後に活かせる
と思いました。また、仕事でも役立つ事があるので、実施していきたいと思います。
ひきこもりの子どもが増えていると思いますが、何かアドバイスはありませんか？

子ども達や人の話を"きいていた"つもりだったが、改めて、その人の立場になった話のきき方を心がけたいと思いました。
また、子どもを褒めるプラス思考も、やはり大切だと感じました。ただいつも思う事は、本当の子ども目線というのは何
なんでしょうか？…　ＰＴＡ活動をしてても、たぶんこれからも、自問自答しながら悩んでいくんでしょう…
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29 女性 ３０代  PTA（保護者）

30 女性 ３０代  PTA（保護者）

31 男性 ５０代  PTA（保護者）

32 男性 ６０代  地域団体関係者

33 女性 ５０代  PTA（保護者）

34 男性 ４０代  PTA（保護者）

35 女性 ３０代  PTA（保護者）

36 女性 ４０代  PTA（保護者）

37 女性 ３０代  PTA（保護者）

38 女性 ４０代  PTA（保護者）

39 女性 ４０代  PTA（保護者）

40 男性 ４０代  PTA（保護者）

41 男性 ５０代  PTA（教職員） 楽しい話しや悲しい思い出をもとに、前向きな明るい話を聞けて、元気が出てきました。ありがとうございました。

高校生の頃から地域活動していましたが、先生のお話でやっと認められた…というか、報われたように思います。自分の
活動を自分で認めてあげるようにしたいと思います。（誰も褒めてくれないですからね）

当たり前の事を、当たり前に出来るというのは、意外に難しかったりします。自分をかえり見て、また明日から頑張って
いきます。私が今好きな言葉は「おかげさん」です。

"人生は一度きり"という言葉は、私も時々感じる事があります。後悔のないように生きたいと思っています。"元気な大人"
でありたいですね。

とても共感の持てる話でした。明るい世の中を作るために、自分が元気を発信していきたいと思います。

ためになり、自分を振り返る事ができました。
これからは、走り続けることなく、時には立ち止まって自分を見つめなおしたいと思う。

テンポが良く、次に何を言うんだろうと、わくわくしながら聞けました。
レジュメの最後に書いてある言葉がどういう意味なのか気になっていましたが、説明してもらえて安心しました。

自分が地域や子ども達のために出来ることがまだまだある…　ほんの小さな、それも当たり前のことで。立ち止まって考
える、いいきっかけになりました。自分を褒めてあげて、いつも前向きに頑張りたいです。

元気な大人になる事、心がけたいです。走ってばかりではなく、立ち止まる時間も持つ事で本当に見えてくる事があると
思います。また、大人の背中で子どもに伝えていく、大切な事だと思います。

一番心に残った事は、聞くと聴くの違いの意味です。私も子どもが「お母さんちょっと聞いて」と言ってきても「今、忙
しいの」と言って、切ってしまう事が多いので、これからは鎌田先生がおっしゃっていた事を思い出して、子どもの話を
「聴く」ようにしたいです。

じゃんけん、楽しかったです。これから使わせてもらいます。
子どもをしかってしまった時、プラス[＋]で終わる様にしていきたいと思います。

心理学、カウンセリングを学ばれた先生であり、コミュニケーションを楽しく聞けました。
７じゃんけん、楽しいです。

元気は人から与えられていることは真実です。お互いを思いあう表情が大切です。
ありがとうの感謝の気持ちで生きたいものです。
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42 男性 ４０代  PTA（保護者）

43 女性 ４０代  PTA（保護者）

44 男性 ４０代  PTA（保護者）

45 男性 ４０代  PTA（保護者）

46 女性 ４０代  PTA（保護者）

47 女性 ４０代  PTA（保護者）

48 女性 ４０代  PTA（保護者）

49 女性 ４０代  PTA（保護者）

50 女性 ４０代  PTA（保護者）

51 女性 ４０代  PTA（保護者）

52 女性 ４０代  PTA（保護者）

53 男性 ４０代  PTA（保護者） 話だけでなく、体を使うところが良い。眠気もとれ、話を聴くことが出来ました。
表現力があり、人前に立ってしゃべる時の参考にしたいと思いました。

欠点を追求し直す事より、良いところを褒め伸ばしてあげる。心のゆとりのある人になる。
楽しいお話し、ありがとうございました。

ＰＴＡ活動の中で、委員さん同士のコミュニケーションで、難しい部分があるのですが、今日のお話でいろいろとヒント
を頂いた気がします。ありがとうございました。

実践を通してのわかりやすい講演は、とても素晴らしかったです。
鎌田先生に出会えて、自分を見れる機会が出来ました。

毎日、仕事であった事を子どもに話すのですが、嫌な事もおもしろかった事も全部…。すると子ども達も、ちょっとした
事でも話をしてくれます。それまでは、子ども達も小さくてそんな時間がなかったのですが、今は、お互いにその日に
あった事を話すようにしています。話す事によって、嫌だった事も忘れる事が出来るようになります。[－]で始めても[＋]
で終わらせるように努力したいです。

話のテンポが良く、私たちを上手に引き付ける内容で、アッという間に終わった感じです。辛い思いをしてる鎌田先生だ
からこそ、人に明るく、優しく、接する事ができ、とてもチカラが沸いて元気になった気がします。

７じゃんけん、さっそく使わせて頂きたいです！
感謝の気持ちを家に帰って伝えたいです！

参加した研修会はこれまでたくさんありますが、体を動かして実感したのは初めてでした。元気の出る研修会でした。
家に帰って、さっそく実践したいと思います。ありがとうございました。

脳トレから始まって、とても楽しかったです。ありがとうございました。
大変テンポが良く、あっという間に時間が過ぎました。耳が痛くなるような内容の連続でした。

講演の構成が非常に良いと思いました。内容的には、日常的な具体作りをあげて話をされて、わかり易く良かったと思い
ました。わかっていてもなかなか実行出来ない事が多く、具体例を聞くと、その通りの事を自分もしているのではと思い
ながら、非常に参考になりました。

こころ元気な大人が…　の題でしたので、少し[－]思考な私には、子どもに接する事って…　と思いましたが、ヒントのよ
うな話（わかりやすく実行出来そうな）を聴けましたので、今日からでも実践できるカナ…＾＾　と感じました。ありが
とうございました。

先生の話を聞き、自らが反省し考えさせられた事が多かったです。
「何事も[＋]思考で!!」をテーマに接していこうと思います。
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■ 来場者数：２２０名　　● 回答者数：１４４名　　★ 回答率：６５.４５%

＊＊ 地域教育講演会　アンケート集計結果 ＊＊

54 女性 ４０代  PTA（保護者）

55 男性 ４０代  PTA（保護者）

56 女性 ３０代  PTA（保護者）

57 女性 ４０代  PTA（保護者）

58 女性 ５０代  未回答

59 男性 ４０代  PTA（保護者）

60 女性 ４０代  PTA（教職員）

61 女性 未回答  PTA（保護者）

62 男性 ４０代  PTA（保護者）

63 男性 ５０代  PTA（教職員）

64 女性 ４０代  PTA（保護者）

65 女性 ４０代  PTA（保護者）

66 男性 ５０代  PTA（教職員）

67 男性 ４０代  PTA（教職員）

68 女性 ５０代  その他・一般

69 男性 ５０代  PTA（教職員）

70 男性 ３０代  PTA（保護者）

71 男性 ４０代  PTA（保護者）

一隅を照らす人になること、再確認できました。

とても当たり前の事ばかりですが、出来てない自分を見つける事が出来た気がします。

「誰かがやるやろ」ではなく、まずは自分から！
命のバトン、納得です。

ありがとうございました。今日頂いた元気を、もっともっと広めていきたいと思います。

鎌田先生の話を聞いて、少し立ち止まれたような気がしました。ありがとうございました。

今回の講演は、話しも上手で大変良かったです。関西弁って得ですね。

身近な例が多くて、わかりやすかった。話が少々くどかった。

自分が元気になる事で、周りを明るくしていきたいと思いました。

楽しい話しを聞かせて頂き、ありがとうございました。

自分と、人生を見つめ直す、きっかけとなったように思う。

とても元気なパワーのある内容で、これからもうちょっと大きな声で挨拶してみようかなと思いました。

とても心が軽くなったような気がして、元気を頂きました。ありがとうございました。

思いあたる事もあり、反省する事もあり…　自分を褒める事もあり。とても楽しかったです。

普段、気がついていてもなかなか行動出来ない事を先生から言われて、気づかされたと思われます。

ありがとうございました。○と（欠けた）○の例えが、わかりやすかったです。

毎日、朝起きてご飯を食べ、１日を過ごし、夜寝る…　当たり前の事を続けていける事が、どれほど幸せで大切な事か、
改めて痛感しました。元気に自分の人生を生きて、次にバトンタッチする事が自分の役目なんだと、その中で少しでも、
何か人から感謝される事が出来れば、自分の一生をまっとう出来るのだと思いました。

普段の生活に近いところからのお話で、当たり前の事なんだけど、改めて考えさせるお話で、とても聞きやすかったで
す。

今後もたくさんの方に元気を与えていって下さい。
"命は宝"の話は、内容は良かったのですが淡々としていたので、何か工夫を。
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■ 来場者数：２２０名　　● 回答者数：１４４名　　★ 回答率：６５.４５%

＊＊ 地域教育講演会　アンケート集計結果 ＊＊

72 男性 ５０代  PTA（教職員）

73 男性 ７０代  地域団体関係者

74 男性 ５０代  PTA（保護者）

75 女性 ４０代  地域団体関係者

76 女性 ５０代  PTA（教職員）

77 未回答 ４０代  PTA（保護者）

78 男性 ４０代  PTA（保護者）

79 女性 ４０代  PTA（保護者）

80 男性 ４０代  PTA（保護者）

81 男性 ４０代  PTA（保護者）

82 女性 ４０代  PTA（保護者）

83 男性 ４０代  PTA（保護者）

84 女性 ４０代  PTA（保護者）

85 女性 ４０代  PTA（保護者）

86 女性 ４０代  PTA（保護者）

元気をいただき、ありがとうございました。

本当に良かったです。ぜひ来て頂きたいです。

心に残る楽しい講演をして頂き、次の世代にと思っています。

ありがとうございました。

ありがとうという言葉が印象に残っている。

元気をもらいました。ありがとうございました。

ありがとう！　わかりやすく、とてもよかったです。

元気を頂きました。ありがとうございました。

とても解りやすいお話を聞く事ができました。ありがとうございます。

「当たり前」である事の大切さを、改めて認識しました。

身振り手振りで、しかもエネルギッシュな語りには、感銘を受けました。
（老人ゆえ、マイクの使われ方によって時々聞き逃したようだ。ゴメンナサイ）

子どもと向き合う時、[－]で終わらずに、[＋]で終わる事を実行していきたいと思う。

子どもの送り迎えがある為、途中で帰りますが、講演を聞きたかったです。

元気を頂きました。[＋]思考でいきたいと思います。

久しぶりに、わかりやすく楽しい講演でした。ありがとうございました。
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■ 来場者数：２２０名　　● 回答者数：１４４名　　★ 回答率：６５.４５%

＊＊ 地域教育講演会　アンケート集計結果 ＊＊

★ 子どものために、地域のために、

・・・・・ なことを やってみたい！　・・・・・ なことが あったらいい！　何か思いついた事がありましたらご記入ください。
（ 例： お年寄りから子どもに、地域のむかし話を語る会 ）

1 女性 ５０代  その他・一般

2 女性 ４０代  PTA（保護者）

3 女性 ２０代  その他・一般

4 男性 ５０代  PTA（教職員）

5 男性 ４０代  PTA（教職員）

6 女性 ５０代  PTA（保護者）

7 男性 ５０代  PTA（教職員）

8 男性 ６０代  地域団体関係者

9 男性 ５０代  PTA（保護者）

10 女性 ４０代  PTA（保護者）

11 女性 ５０代  PTA（教職員）

12 男性 ３０代  PTA（保護者）

13 女性 ３０代  PTA（保護者）

14 男性 ５０代  PTA（保護者）

15 女性 ３０代  PTA（保護者）

昔の食べ物を作って、食べて、（後世に）残していくことをやってみたい。

学校の授業の中に、図書館でのイベントを取り入れる。

とにかく集まる会（地区民全員が10:00～10:30の間に地域の小学校へ集まるだけの会）。全員を確認できたら解散する
のでよい。
全員を確認するための方法を地域で考える。現代は地域の人々が同じ時間に同じ場所に集まることが出来にくい。人が疎
遠になっていく原因だと思う。

今日の講演を学校だよりで全ＰＴＡに知らせる。
学校で学級で、今日行ったワークをやってみる（共に生きる大切さを伝えたい）

地域の人との繋がりをもつ時間を作る。

実社会の経験談を話し合いたい。先生方全員とは言いませんが、重味がなくなっているように思います。

大人になった時に思い出してもらえるような体験を、子ども達にしてもらえる活動をやりたい。

地域のために、花壇づくりのボランティアをしたい。

地域が一体感をもつことがあったらいい。

[－]から入らないように、[－]で終わらないように接したいです。

知らない人（初対面の人）とも気がねなく挨拶できる地域であって欲しい。

子どものため、地域のために出来る事、自分が持っている事で出来る事をしてあげたい。私は元気、明るいだけの母で
す。だから周りを明るくしたいです。

同じ地域の子ども達と大人が、一緒に楽しめるイベントで、もちつき、スポーツなどが出来たらと思います。

子どもから高齢者まで繋がりがあるといい。今の活動・教育の方法では点でしかない。公民館がそのコーディネートの場
になる事を期待しています。

地域で三世代交流のような、共に共同作業を通してふれあう機会をつくる（夏まつり準備等）

10 / 14



■ 来場者数：２２０名　　● 回答者数：１４４名　　★ 回答率：６５.４５%

＊＊ 地域教育講演会　アンケート集計結果 ＊＊

16 女性 ４０代  PTA（保護者）

17 男性 ４０代  PTA（保護者）

18 男性 ４０代  PTA（保護者）

19 女性 ４０代  PTA（保護者）

20 男性 ４０代  PTA（保護者）

21 男性 ４０代  PTA（保護者）

22 女性 未回答  PTA（保護者）

23 男性 ４０代  PTA（保護者）

24 女性 ６０代  その他・一般

25 男性 ５０代  PTA（教職員）

26 男性 ４０代  PTA（保護者）

27 男性 ６０代  地域団体関係者

28 男性 ３０代  PTA（保護者）

29 男性 ４０代  PTA（保護者）

30 男性 ５０代  PTA（保護者）

31 男性 ４０代  PTA（保護者）

子ども達の話を聞いて、なごませてあげたい。いつかはカウンセリング的な仕事をしてみたい。

（感想のように）ＰＴＡ活動を通して、子ども達のために、人の役に立つ事を率先して行い、明るい社会作りに役立てた
らいいなと思っています。

大人が子どもに遊んでもらうようなイベント。

頑張っている自分に、ありがとうね～とエールを送りたい。

あいさつの輪を広げる。

子ども達に、昔の遊びを楽しく教えてみたい。

あいさつ運動。

地域の歴史探検。

どんな仕事があるのか、体験学習など。

合唱団を作りたいと思っているが、子どもが入るのも良いなと、今、思いついた。

伝承料理（今どきは肉中心の食生活になっているので、昔の郷土料理を教えてもらう）

あいさつ運動をしたい！

「もし世界が１００人の村だったら」ワークショップ → 地域・学校・保護者

明るい町づくり（子ども）のために、親子で参加出来るレクレーションがあったら良いと思う（結構あると思う）

背中で教えるようにしなければならないと思った。

親子サッカー大会（フットサル）
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その他、感想がございましたらご記入ください。（鎌田先生へのメッセージも大歓迎！＾＾）

　　　　☆彡　皆様から頂いたメッセージの中のご質問に対し、鎌田先生より、ご回答/アドバイス が 届きました！

9 女性 ２０代  その他・一般

ご回答/アドバイス　　

＊＊ 地域教育講演会　アンケート集計結果 ＊＊　　鎌田先生より！ ☆彡

良いことを家庭内で共有するのは、とても良いことだと思います。いろんな例え話を聞かせて頂き、ぜひ実践してみたい
と思いました。
ここでひとつ疑問（質問）なんですが、"人生、良いことばかりではない"ということも（衝撃に強い子を育てるために必要
な時も…）伝えなければならないと思います。その際の教育の仕方（接し方）は、どのようにすれば良いのでしょうか？

人生、良いことばかりではない。だからといって．．．人生、辛いことばかりでもない。
晴れの日もあれば、雨の日もある。いろいろあるのが人生。
寒い冬の後には、木々も萌える春がやって来る。
明けない夜はない。朝日は必ず昇る。

◆このような「たとえ話」は、子供たちにも分かりやすいと思います。
※スポーツ選手の「たとえ話」でも分かりやすいですね。
　例えば、オリンピック代表女子フィギュアの鈴木明子選手は摂食障害でずっと苦しんでましたが．．．などなど

そして、講演でも少し触れましたが、
辛いことがあっても、長い目で見れば、それもまた「成長の糧」だということ。

◆これも自分自身を成長させてくれる神様からの贈りものかもね．．．と、
　モノの見方を変えるような対話も大切だと思います。
　「お母さんも昔ねぇ～」と自身の体験談を語る事（自己開示）により
　一層強く子供たちの心に届くと思います。
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その他、感想がございましたらご記入ください。（鎌田先生へのメッセージも大歓迎！＾＾）

　　　　☆彡　皆様から頂いたメッセージの中のご質問に対し、鎌田先生より、ご回答/アドバイス が 届きました！

＊＊ 地域教育講演会　アンケート集計結果 ＊＊　　鎌田先生より！ ☆彡

19 男性 ４０代  PTA（保護者）

ご回答/アドバイス　　

あるいは、身体から心をコントロールするやり方もあると思います。
≪行動を変えれば感情が変わります≫（これは企業などで講演している内容でもあるのですが．．．）
運動をして汗をかけば、心がさわやかになりますね。
うつむいてばかりいると、気分が滅入る事もありますね。
心と身体、感情と行動はリンクしています。

◆農作業を手伝ってもらう．．．地域ボランティアを手伝ってもらう．．．部屋の中でパソコンばかりしているならば、
　パソコンが得意かもしれませんから、チラシやポスターのデザインをお願いしてみる．．．などなど
　学校へ行くという行動はいったん置いておいて、なにか行動させてみる。汗をかいてもらう。身体を動かす！
　そして大人が「ありがとう！御苦労さま！」と声をかける。心に変化が起きるはずです。

僕は「ひきこもり」のことについてはまだまだ不勉強ですが．．．

人間は誰しも自分自身の心を守るためにいろいろなことをします。
そのひとつに「逃避」というものがあります。これも誰しも実は経験がある事です。
「逃避」の究極が「ひきこもり」だったりすると思います。
何から逃避しているのかを、傾聴（心から話を聴く）していくなかで理解していく必要もあると思います。

◆大人の社会的倫理観から「学校へいかなアカン」と指示しても、余計「逃避」するのでしょうね。
　だから「ひきこもる」。なので、傾聴し、受容（受け止める）し、共感してあげることで、
　その過程の中で、本人が徐々に自己開示（本心を打ち明ける）していくことで
　何から逃避しているのかを知る事が出来ると思います。
　その何かに一緒になって対処していくというアプローチ．．．時間がかかる事ですが、大切だと思います。

大変おもしろい講演会でした。自分の子育てに対する間違っている面もあり、これで良かった面もあり、今後に活かせる
と思いました。また、仕事でも役立つ事があるので、実施していきたいと思います。
ひきこもりの子どもが増えていると思いますが、何かアドバイスはありませんか？
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その他、感想がございましたらご記入ください。（鎌田先生へのメッセージも大歓迎！＾＾）

　　　　☆彡　皆様から頂いたメッセージの中のご質問に対し、鎌田先生より、ご回答/アドバイス が 届きました！

＊＊ 地域教育講演会　アンケート集計結果 ＊＊　　鎌田先生より！ ☆彡

20 男性 ４０代  PTA（保護者）

ご回答/アドバイス　　

子ども達や人の話を"きいていた"つもりだったが、改めて、その人の立場になった話のきき方を心がけたいと思いました。
また、子どもを褒めるプラス思考も、やはり大切だと感じました。ただいつも思う事は、本当の子ども目線というのは何
なんでしょうか？…　ＰＴＡ活動をしてても、たぶんこれからも、自問自答しながら悩んでいくんでしょう…

いあぁ、これは難しい質問ばかりです(T_T)　それだけ皆さんが真剣だということですね！
　
これが正解というのはないと思いますし、一応書かせていただきましたが、
正解でも何でもない、ひとつの考え方だと理解していただければ幸いです。

皆さん、どうもありがとうございます。　　　　　　　　　　　　　　鎌田　敏　拝

本当の子ども目線
本当の大人（自分以外の相手）目線
どちらも、本当の意味で理解するのは難しいですね。

◆これは傾聴しかないと思います。
　心から話を聴く．．．批判せずに、受容（受け止める）。そして、共感する姿勢。
　その過程で相手が自己開示しないかぎり、本当の部分は分からないから．．．
　だからNO.20のお父さんは、自問自答の日々．．．と書かれていると思います。
　そして、話を受けて質問をしてみる。
　「どうしてそう思うの？」などと講演でも触れましたが、
　ＹＥＳ、ＮＯで答えられない問いかけをしていくことで、
　どこを見ているのか、何を感じ取っているのか．．．などが見えてくると思います。

　これは大人同士もそうだと思います。
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